

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Mártes 15 de Marzo de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.754

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

## Correspondencia

Madrid 9 de Marzo.

Los remedios pedidos por algunos periódicos para restablecer la normalidad financiera y disminuir los gastos, son vivamente censurados por muchos ministeriales, que consideran la petición mas ocasionada á producir alarmas injustificadas, que á mejorar el estado presente.

Las personas menos impresionables aseguran que está exagerando la mala situación financiera de España, y según ellas, no es peor que la de otras naciones de Europa, y acaso sea mucho mejor.

España añade, tiene recursos y medios para atender á todas sus obligaciones actuales; ha pasado desde hace sesenta años por guerras civiles, revoluciones y trastornos, que acaso hubieran agotado los recursos de cualquier potencia de primer orden, y sin embargo, su riqueza en ese tiempo ha aumentado considerablemente. Desde la Restauracion, paga con toda puntualidad las atenciones de su presupuesto de gastos, y todo el mundo conviene en que la depreciacion de los valores de su deuda es injustificada, porque nadie teme que dejen de pagarse los intereses á su vencimiento.

La catástrofe financiera de la República Argentina, primero; la de Portugal, después, han podido alarmar los ánimos en el extranjero, y contribuir á la alarma banqueros y capitalistas interesados en producir la baja. El fracaso de las negociaciones para el tratado comercial con Francia, ha hecho también creer que nos encontraremos con un exceso de producción que no pueda colocarse en los mercados extranjeros.

Pero si á estas creencias y á estas alarmas se unen peticiones de remedios extremos, como el de acudir á cesiones de parte de la lista civil y á demandas de reduccion en las asignaciones del clero, lo que se supondrá es que nos encontramos ya como está Portugal, y nuestros valores, en vez de reponerse, seguirán bajando.

El gobierno y todos los políticos desapasionados comprenden que es por demás difícil que un déficit, casi constante, de ochenta á cien millones de pesetas, desaparezca en un solo ejercicio. Gracias que pueda conseguirse en dos ó tres años siguiendo una política constante de reduccion de los gastos y fomento de los ingresos.

El gobierno, á juzgar por lo que dicen personas que deben estar bien enteradas, se propone tan solo reducir á la mitad el déficit de los presupuestos anteriores, consiguiendo, por economías en los gastos, una rebaja de veinte millones de pesetas, y por aumento de los ingresos otros veinte millones.

Si todo esto lo consigue, seguramente entraremos en el camino de la nivelacion de los gastos y los ingresos, porque con pocos esfuerzos en los presupuestos de los dos años siguientes, es fácil llegar á que los ingresos produzcan lo necesario para pagar los gastos en épocas normales, restableciéndose así el crédito de los valores públicos.

La subcomision de presupuestos de Gobernacion se reunió ayer tarde en el Congreso, asistiendo á la reunion el Sr. Elduayen, quien hizo un razonado discurso explicando el sentido del artículo 14 y defendiendo algunas cifras de la seccion de Correos y Telégrafos.

No se opuso el Sr. Elduayen á que se hicieran grandes economías. Dijo que él aceptaría lo que la comision hiciera, pero salvó su responsabilidad si servicios tan importantes como los de comunicaciones quedaban desorganizados.

Atendiendo las explicaciones del Sr. Elduayen, la comision acordó hacer las siguientes economías:

100.000 pesetas que se destinaban á los españoles pobres en el extranjero.

13.000 de sueldos para comisarios é interventores de hospitales.

60.000 del servicio sanitario.

100.000 de gastos de vigilancia.

10.000 de gastos del gobierno civil de Madrid.

15.000 de material del ministerio.

60.000 en el ramo de Comunicaciones.

Forman todas estas economías un total de 358.000 pesetas, que unidas á las 700 mil con que se presentó el presupuesto á las Cortes forman un total de 1.038.000.

Hay que advertir que en Julio se abrirán al público 208 estaciones telegráficas y que serán servidas sin aumentar la consignacion del personal.—P.

## EL TEMPORAL

EN CÓRDOBA

Córdoba 8.—Anoche recorri, nuevamente el Campo de la Verdad.

La visita me causó tristísima impresion.

Como durante todo el día no cesó de caer una lluvia torrencial, el Guadalquivir siguió creciendo y amenazando devastar todo el barrio.

En el rostro de los infelices habitantes de aquel barrio se ve retratada la angustia que les produce la incesante crecida del rio que tantos perjuicios puede causarles.

El alcalde Sr. Trejon con una comision del Ayuntamiento y el alcalde municipal, han pasado la noche en el Campo de la Verdad, recorriendo los sitios de mayor peligro, disponiendo que las casas de un solo piso fueran desalojadas y ordenando que los vecinos pernoctaran en el segundo en todas aquellas casas que tienen dos pisos.

Gran número de mujeres, niños y ancianos han sido alojados por la autoridad en las habitaciones de la Carriola, antigua fortaleza que defendía el puente romano.

Allí reciben la alimentacion suficiente.

A las once de la noche se recibió un aviso anunciando que se encontraba aislado en el sitio llamado Arenal un infeliz pescador.

Inmediatamente se hicieron los preparativos necesarios para su salvamento.

Cuando yo estuve en el barrio se creía que la operacion no podría realizarse de noche por lo peligroso del sitio.

A pesar de lo arriesgado de la empresa,

el guardia municipal Montes, que no há mucho salvó heroicamente á los inundados de Torres Cabrera quería salvar, desde luego, al pescador.

A pesar de los buenos deseos del guardia la autoridad estaba dispuesta á no permitir que los pusiera en práctica, teniendo en cuenta el peligro á que se expondría inútilmente.

Las calles del barrio están convertidas en grandes lagos. El agua hovediza ha anegado gran número de casas. En muchas el agua tiene media vara de altura.

El rio sigue creciendo.

El arroyo Moro, que corre extramuros de Córdoba, se ha desbordado en el Campo de la Victoria é inundado dos casas.

En una de ellas estaban durmiendo, cuando ocurrió la inundacion, Francisco Polo, su mujer y tres hijos de poca edad.

Al notar que la casa se inundaba, pidieron auxilio, que les fué prestado por los jóvenes Rafael Criado y Leopoldo Tarifa, que se echaron denodadamente al agua y salvaron á los tres niños, cuya existencia estaba en peligro.

Francisco Polo consiguió salvar á su mujer y á su suegra.

También pudo salvar gran número de cabras que tenía encerradas en el corral.

La otra casa ocupábanla tres mujeres, que se refugiaron en el piso alto, que no quisieron salir cuando se las invitó para que lo hicieran.

En vista de su negativa, el alcalde del Campo de la Verdad adoptó las precauciones convenientes á fin de que no ocurriera alguna desgracia.

Créese que las aguas del arroyo Moro decrecerá pronto.

Esta mañana fué salvado el pescador que estaba aislado en el Arenal.

El teniente de la Guardia civil Sr. Tribargo, el municipal Montes y el jornalero Luque tripularon la lancha, y con el mayor arrojo atravesaron un verdadero mar y salvaron al pescador de una muerte cierta.

Las demostraciones de júbilo del pescador al verse en salvo no tenían límites, como tampoco las tenía la satisfaccion de sus salvadores.

A consecuencia del temporal se han hundido dos casas en la calle de Nieves Viejas.

Multitud de jornaleros acuden al Ayuntamiento en demanda de socorros.

De seguir el tiempo así, la calamidad será inmensa.

Se reciben noticias de un nuevo desbordamiento del Guadaíoz en Torres-Cabrera.

Córdoba 8.—El Guadalquivir sigue creciendo de un modo extraordinario, y la situación se agrava, porque la lluvia no cesa.

Como se temía, esta mañana rompió la corriente por un olivar próximo al Campo de la Verdad, que en poco tiempo quedó convertido en un inmenso mar.

Todas las casas están anegadas.

Hasta ahora solo se ha librado la iglesia, que ocupa un sitio elevado.

El alcalde, que no abandona un solo momento el barrio, ha dispuesto que sea desalojado por todos los vecinos.

Estos se alojan en el palacio episcopal,

generosamente ofrecido por el caritativo obispo de esta diócesis.

No baja de seiscientas personas el número de las albergadas en el palacio episcopal, donde son socorridas con raciones de la tienda asilo.

El alcalde acordó esta mañana el repeso del pan. Doscientos cincuenta panes faltos de peso fueron recogidos y distribuidos después entre las mujeres y niños mas necesitados, que los devoraron instantáneamente, pues muchos de aquellos desgraciados no habían comido ayer.

La situación se complica, porque la gente jornalera ya no puede soportar mas tiempo la falta de trabajo.

El Ayuntamiento socorrió ayer y hoy á muchos jornaleros con dos reales, no habiendo podido hacerlo con mayor cantidad por impedirlo la precaria situación del municipio.

La erceda va en aumento y causa grandes pérdidas materiales.

Se teme que llegue á ser mayor que cuantas se han conocido hasta ahora.

En el paseo de la Ribera, que está protegido por un alto murallon construido en la margen del Guadalquivir, entra ya el agua por algunos sitios.

Por las inmediaciones del molino de Martos entra el rio cortando el paso á aquel paseo.

También entra el agua en las calles de la Cruz, del Rastro, Consolacion y Viento.

Se cree que se inundarán muchas mas, pero se espera que el agua no llegue en ellas á gran altura.

La ermita de la Fuensanta y todas las buenas huertas inmediatas están anegadas, teniendo el agua en algunos sitios cerca de tres metros de altura.

En la fabrica del gas también entra el agua, pero como la maquinaria está muy elevada no se teme por ahora que perjudique el servicio.

Por el paseo de la Salud el rio llega muy cerca del Cementerio.

He corrido hace poco los sitios inundados donde no ha habido desgracias personales.

Circulan rumores de que en la cocina de Santa Isabel hay familias que corren grave peligro.

Marcho á dicho punto para informarme.

El gobernador y los demás autoridades rivalizan en celo para cuidar de la seguridad y manutencion de las infelices víctimas.

Como las líneas telegráficas han sufrido muchas averías, el servicio no puede ser regular á pesar de los esfuerzos del personal de telégrafos.

Los correos están interrumpidos.

Córdoba 8.—El barrio del Campo de la Verdad, separado por el rio de esta capital, está completamente inundado.

Sus casas, que son unas 3000, han tenido que ser desalojadas por el justificado temor de que ocurran muchos hundimientos.

La Guardia civil de Torres-Cabrera ha pedido una lancha para poder auxiliar á

unas cuantas personas que se encuentran aisladas en el corijio llamado del Alguacillillo por las aguas del rio Guadajoz.

De aquí han salido con ese fin dos remeros.

EN SEVILLA

Sevilla 8.—La crecida del Guadalquivir es imponente.

Las aguas han inundado la calle principal del barrio de Triana.

Por el lado izquierdo del rio las aguas han saltado los muelles y comienzan á extenderse por el paseo de las Delicias.

La plaza de Hércules y otros puntos de la capital están inundados.

La diputacion hace cuanto puede para socorrer á los pobres, pero es poco y hacen falta recursos á fin de remediar la calamidad.

El gobernador los ha pedido al gobierno.

Las noticias que se reciben de varios pueblos de la provincia son desconsoladoras.

El Jenil ha inundado algunas casas de Eciya y todas las vegas de Lora del Rio.

En esta última poblacion se han hundido algunos edificios y ha sido preciso desalojar muchas casas que están inundadas.

EN BADAJOZ

Badajoz 8.—Con motivo de las copiosas lluvias el rio Guadiana ha crecido considerablemente. Las aguas tienen una altura de cerca de siete metros.

Las autoridades adoptan medidas para evitar desgracias.

El correo llegó con mucho retraso.

La linea férrea está interrumpida.

AN LA COSTA

El comandante de marina de Sanlúcar Barrameda en telegrama de ayer dice:

«Noticias oficiales y particulares recogidas, confirman la pérdida total en temporal de fin del mes pasado en aguas de Cartaya de los faluchos de pesca de esta inscripcion «San José» y «Anima», folio 143 y «San José», 261; habiendo perecido cuatro de los tripulantes del primero y los ocho que componian la del segundo, confirmandose tambien la desaparicion del falucho «San José», folio 138 con sus cinco tripulantes.»

EN JAEN

Jaen 8.—Las aguas de esta noche han interceptado la vía, por desprendimientos en los kilómetros 363 murada de Andújar 368 salida del túnel, 370 Arjonilla, 385 Villa del Río. Es imposible la circulacion hasta que cese el temporal, que continúa con insistencia.

Muchas casas de Villanueva de la Reina están inundadas.

Los vecinos han tenido que ser sacados de ellas en brazos de otras personas y en caballerías.

El rio lleva una altura de nueve á diez metros sobre su nivel ordinario, y si crece algo mas inundará el cementerio.

Como en aquel pueblo se crece casi en absoluto de víveres, el gobernador ha dispuesto que se envíen harinas.

El Linares ha disminuido el nivel de las aguas, aunque no mucho.

EN ORENSE

Escriben de La Mezquita (Orense) diciendo que hasta hace pocos dias no ha desaparecido la nieve que estuvo cayendo copiosamente desde el 10 de Febrero último.

Los labradores han tenido que vivir reclusos en sus chozas.

Por falta de pastoreo y de forrajes han sucumbido muchas cabezas de ganado.

Son considerables las pérdidas ocasionadas por el temporal.

LA CUESTION OBRERA

Paris 10.—El ministro de Comercio y de la Industria, M. Julio Roche, ha recibido varias comisiones de los industriales de tejidos é hilados de algodón, lana y seda quienes han protestado contra el proyecto de ley que tiende á reducir á 11 horas la jornada de trabajo, diciendo que no pueden soportar la reduccion de horas sin disminuir los salarios.

La prensa publica nuevas noticias de Leipzig diciendo que á pesar del laconismo de los telegramas oficiosos, ha tenido verdadera importancia la manifestacion de los obreros sin trabajo de aquella ciudad.

También en Charlottemburgo ha habido una manifestacion de 200 obreros sin trabajo, que fueron dispersados por la policia y detenidos varios manifestantes.

La compañía minera de Carmaux ha aceptado en principio el arbitraje propuesto por los obreros, pero reduciendo á tres los árbitros en lugar de los cinco nombrados por los huelguistas.

El prefecto aconsejó á estos que reanudasen el trabajo, oponiéndose los obreros mientras no queden resueltas las diferencias por medio del arbitraje.

En la citada poblacion estalló un cartucho de dinamita en una casa particular, causando grandes desperfectos en el edificio. No hubo desgracias personales.

El tribunal de Privas ha confirmado el fallo del juzgado municipal de Aubenas, condenando á los obreros vidrieros á desocupar el local de las fábricas que habitaban antes de declararse en huelga y á pagar las costas del proceso, que importan 1.200 francos.

Los condenados han dispuesto trasladarse á Labegude en espera de los acontecimientos.

La policia de Viena ha hecho suspender los socorros de pan que se distribuían á los obreros sin trabajo, fundándose en que la distribucion producía desórdenes públicos, que ponían en peligro á las gentes pacíficas y que en la forma en que se hacían no responden á una verdadera necesidad como se ha venido diciendo.

Paris 10.—Se ha reproducido en Lion el motin de los estudiantes de la facultad de medicina, que comenzó anteayer, pidiendo la dimision del profesor de filosofía M. Morat.

Los escolares, que han destrozado cuantos objetos encontraron en la cátedra, sin perdonar bancos, mesas, cristales y pizarras, se quejan de que el citado profesor favorece en los exámenes á los alumnos de la escuela militar en detrimento de los estudiantes civiles.

Estos, en número de 400, se dirigieron á la escuela militar, pidiendo que se cerrase este centro de enseñanza y gritando «abajo los estudiantes militares!»

Disuelta la manifestacion por la policia, propónense los estudiantes volver á reunirse mañana y reproducir el motin si no presenta la dimision M. Morat.

La prensa radical de Paris se ocupa del nuevo diputado monseñor d'Hulst, atacando sus cualidades personales y tratándole con bastante aspereza.

Tambien se ocupa la prensa del nuevo subsecretario de las colonias, M. Jamsis, quien no sale mejor librado que monseñor d'Hulst, por haber aceptado dicho cargo.

El grupo republicano radical socialista, compuesto de diputados de la izquierda propónese combatir rudamente al gobierno por sus relaciones con el Vaticano.

M. Deacon, procesado por el ruidoso crimen de Cannes, ha sido puesto en libertad

provisional bajo fianza pecuniaria de 10.000 francos.

Ha dimitido el ministro de Marina de Buenos-Aires.

Un tercer artículo de la «Independencia Belga» ocupándose de las deficiencias de la marina inglesa, asegura que el famoso plan de construccion de 70 acorazados, no tiene importancia alguna ni responde á las necesidades navales de Inglaterra, por cuanto deben construirse en cinco años, lo que dá un contingente de 14 buques por año; insuficiente para defender las costas y los mares del dominio de la Gran Bretaña, y que lo mismo puede decirse respecto del personal de oficiales y jefes de la escuadra.

Telégramas

Paris 10.—M. Carnot ha firmado un decreto indultando á los cocheros de la Compañía de coches titulada la «Urbana» que fueron condenados á distintas penas con motivo de la última huelga.

El procurador general de la república, Mr. Beaufort, ha denunciado al periódico el «Intransigeant» por injuria y difamacion con motivo de un artículo publicado anteayer por dicho periódico, acusando á M. Beaufort de haberse negado á hacer justicia.

En la sesion de la Cámara de los diputados, M. Loubet ha presentado el proyecto de presupuestos para el ejercicio de 1893.

M. Reinach ha pedido la creacion de un ministerio de las Colonias, y ha reclamado que se declarase urgente su discusion.

M. Loubet ha declarado que el Gabinete seguiria la política colonial inaugurada por el Ministerio presidido por M. Tirard, y ha añadido que estudiaría la proposicion de M. Reinach, toda vez que la misma requiere un exámen detenido.

La Cámara de los diputados ha rechazado la peticion de urgencia.

Londres.—Los maestros forjadores de Cleveland han comenzado á apagar sus hornos, creyéndose que el sábado habrá 70 hornos apagados de los 83 que existen, á consecuencia de la falta de carbon mineral.

Berlin.—El Emperador Guillermo II de Alemania sufre un ligero resfriado que le obliga á guardar cama.

Paris 10.—Ha comenzado en el Senado la discusion del proyecto relativo á la organizacion de varias Universidades, las cuales se establecerán mas tarde en Paris y en algunas capitales de provincia.

La Cámara de los diputados ha aprobado la proposicion de M. Dreyfus dirigida á celebrar como dia festivo el 22 de Septiembre próximo de 1892, centenario de la proclamacion de la república en Francia.

Roma.—La Cámara de los diputados ha aprobado el presupuesto del Ministerio de Justicia y ha desechado por una gran mayoría una orden del dia propuesta por la oposicion pidiendo que determinadas cantidades obtenidas por medio de la aplicacion de la ley sobre la reduccion del número de Preturas, se consignen nuevamente en los presupuestos á fin de mejorar la situacion de los magistrados. El Sr. Zanardelli ha apoyado dicha orden del dia.

Esta votacion constituye el tema de todas las conversaciones.

Londres.—Todos los mineros pertenecientes á la federacion están decididos á suspender los trabajos desde el sábado próximo. Si esto se realiza, el total de los mineros en huelga pasará de trescientos mil.

Roma.—En la Cámara de los diputados,

al discutirse el presupuesto del Ministerio de Negocios extranjeros, el señor marqués de Rudini ha echado en cara al Sr. Crispi que hablara con falta de cortesía.

El Sr. Crispi ha vuelto el reproche al marqués de Rudini, y el presidente ha invitado al Sr. Crispi á guardar el tono que corresponde al Parlamento.

Este incidente se ha comentado con gran viveza.

Montreal (Canadá).—El Sr. Mercier ha publicado un manifiesto protestando contra la ingratitud con que se le trata y contra las calumnias de que es objeto, y manifiesta que se retira á la vida privada.

Corre el rumor de que los amigos del señor Mercier en la Cámara de los diputados presentarán la dimision en masa en obsequio de su jefe.

Gacetilla

DISPOSICIONES IMPORTANTES

La «Gaceta» del dia 10 publica las reglas á que deberá ajustarse el comercio de cabotaje entre la península y las Antillas.

El expedidor firmará una factura de los géneros que sean fabricacion suya.

Los géneros acreditarán ser nacionales, llevando además un marchamo ó marca de fábrica.

Se prohíbe que en un mismo bulto se manden géneros nacionales y extranjeros.

Los cargadores llevarán dos libros requisitados, uno destinado á registro de facturas y otro á copiador.

En caso de fraude se someterá á los responsables á los tribunales antillanos.

Respecto á los géneros extranjeros se certificará la fecha de su adeudo en la península, la aduana que los despachó, el nombre de persona que hizo la declaracion, la partida del arancel por que adeudaron, la partida correspondiente en el arancel de la isla, la diferencia de unidad de adeudo con el número de unidades de adeudo en el arancel de la isla, las diferencias parciales y el total á satisfacer.

Los anteriores datos los confrontará la administracion siempre que lo necesite.

A los comerciantes que traten de hacer contrabando se les castigará administrativamente además de entregarles á los tribunales.

También publica la «Gaceta» una real orden del ministerio de la Gobernacion declarando la competencia de los alcaldes para designar los jornaleros que han de ejecutar las obras y servicios acordados por los ayuntamientos, y otra del ministerio de Fomento en la que en vista del atraso que sufre en algunas provincias el pago á los maestros de escuela, se recuerda á los gobernadores que intervengan los fondos municipales y nombren delegados que se encargen de la recaudacion en los municipios donde se adeude á los maestros.

Si no conociéramos las mañas del diario republicano-consumero, diríamos que anda equivocado en lo que aseguró ayer respecto á la carretera de Mahon á Fornells.

Pero nó, no se engaña; lo que pretende es engañar, como de costumbre, á sus embobados lectores.

Bien sabe él que el trozo primero de dicha carretera fué incluido en el plan extraordinario de Obras Públicas.

Bien sabe él que en «La Gaceta» de 29 de Febrero último no se habla del plan extraordinario que cita, sino de la sobasta de algunas carreteras, tanto que en él solo figura de nuestra Provincia la reconstruc-

cion del puente sobre el torrente de la Riera.

Bien sabe él que miente al asegurar lo que asegura y que no somos nosotros quienes damos al público gato por liebre, sino su idolillo el ex-diputado zorrillista que prometió hace más de cinco años la construcción inmediata de los trozos segundo y tercero de la carretera de Mahon á Ciudadela, los que, á pesar de haberse subastada hace tiempo, continúan en el mismo estado, pues el D. Rafael con toda su influencia y amor al distrito no quiso, ó no pudo, ó no supo lograr que se pagaran las expropiaciones ni remover los obstáculos que se oponian á su construcción.

Siga tirando piedras al tejado ajeno, si gusta; pero examine el suyo antes, no sea que resulte de vidrio. Piense tambien que cuantas veces escupa al cielo le caerán, como esta vez, sobre la cara sus asquerosas salivas.

En la madrugada de hoy ha fallecido el que fué nuestro estimado amigo el Decano de los Procuradores de esta ciudad D. José de la Torre y de la Torre, á quien desde antiguo profesábamos un especial afecto.

Pocas personas puedan contar una vida modelo como la del finado, consagrada no solo al mas acendrado cariño de su familia, sino á la defensa de los numerosos intereses á él confiados, pues gozaba de un credito ilimitado.

De todas veras nos asociamos al general sentimiento que en esta isla habrá producido la infausta noticia de su fallecimiento, y enviamos á su apreciable familia la expresion mas sincera de nuestro pesar por tan irreparable pérdida.

Desde el 1.º del actual hasta el 15 de Octubre está prohibida la caza con galgo en las tierras labrantias, desde la siembra á la recoleccion, y en los viñedos desde el brote hasta la vendimia. Igualmente se prohíbe hasta el último de Julio la pesca, excepcion de la de caña ó anzuelo, lo cual se permite todo el año.

Se ha incorporado hoy al Parque de Artillería de esta Plaza, el Capitan del arma destinado al mismo D. Julio Moya Berdós.

Desde 1.º de Julio próximo, todos los administradores de loterías percibirán el uno por ciento como premio de expendicion de billetes en todos los sorteos extraordinarios.

Ha sido declarado apto para el ascenso el comandante del Regimiento de Infantería de Baza D. Juan Billon Serra.

En el arma de infantería obtendrán el empleo inmediato, según propuesta pasada á guerra, un teniente coronel, siete comandantes, catorce capitanes y veintisiete primeros tenientes de la escala activa, y un capitan, un primer teniente y otro segundo de la escala de reserva.

En el arma de caballería ascienden tres tenientes coroneles, tres comandantes, dos capitanes y siete primeros tenientes.

En el ganado vacuno de este distrito municipal se ha declarado la enfermedad conocida en la veterinaria con el nombre de *timpanitis* ó *meteorizacion* del ganado vacuno, registrándose tambien algunos casos en el de Villacarlos.

Dicha enfermedad, que ataca especialmente á las vacas, se manifiesta por cierta hinchazon, que entre otros procedimientos puede ser vencida combatiéndola á tiempo por medio de pinchazos, por cuyos orificios

se expelen los gases acumulados con exuberancia en el bajo vientre.

Procedente de Palma ha llegado hoy el Teniente Habilitado del octavo Batallon de Artillería D. Francisco Antem conduciendo caudales para su cuerpo.

En el vapor-correo de hoy han llegado á esta Plaza ciento cincuenta y nueve reclutas para el Regimiento Infantería de Baza, y noventa y seis para el octavo Batallon de Artillería, debiendo procederse mañana á la vacunacion de los mismos en sus respectivos cuarteles.

El vapor-correo «Nuevo Mahonés», llegado hoy de Palma, ha sido portador de la siguiente carga:

1 fardo vaqueta, 4 fardos tejido de lana, 1 caja sombreros de paja, 10 cestos almídon, 1 saco pimenton, 1 id. granos vesas, 2 barriles aceite, 6 cubetas higos, 1 barril agbardiente, 6 bultos sillas, 34 barriles vino, 11 cuartines anisado, 12 barriles aceite, 60 sacos yeso, 60 id. cemento, 10 cajas jabon, 120 bultos varios, 3 cajas de estuches peines, cepillos etc., 2 cajas sombreros fieltro armados, 21 sacos patatas, 2 id. cebollas, 25 cajas higos secos, 1 caja azafran, 1 bocoy aguardiente de caña, 17 fardos suela y otros efectos.

El dia 25 del corriente empezará á regir para la circulacion de mercancías, dentro ó fuera de la zona fiscal, las «guias» y «vendis», establecidas por real decreto de 29 de febrero último.

▲ las administraciones de partidos se les asigna en el nuevo presupuesto, 150 pesetas anuales para gastos de escritorio.

▲ las plantillas de las intervenciones de Hacienda pasan los aspirantes y ordenanzas de los archivos provinciales de Hacienda. Los archiveros pasan á ser cargo del ministerio de Fomento.

El personal de la seccion de Indirectas de las administraciones de contribuciones, pasa á la de Propiedades é impuestos.

Durante el presente mes, los Ayuntamientos de las poblaciones que no sean capital de provincia, han de distribuir, por medio de sus agentes, las hojas declaratorias de las cédulas personales, las cuales serán llenadas por las cabezas de familia, según previene la ley.

Tambien dispone, el art. 11 del reglamento de 13 de Julio de 1882, que en el primer trimestre de cada año natural se verifique el padron industrial, anotando en él las altas y bajas ocurridas durante el año anterior.

La distribucion de los fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes de Marzo asciende á la cantidad de 36.348 pesetas 28 céntimos, distribuida en esta forma:

Administracion provincial	6427 00
Servicios generales	1435 00
Cargas	249 89
Instruccion pública	7009 65
Correccion pública	1591 66
Imprevistos	1250 00
Obras diversas	3333 33
Otros gastos	1675 00
Movimiento de fondos ó suplementos	33386 75

Según leemos en la «Gaceta», en 1.º del actual ascendia á la cantidad de 4 millones 137,643 14 pesetas el importe de la suscripcion nacional con destino á socorrer á los inundados de Almeria y Consuegra.

El observatorio meteorológico del «Herald» de Nueva-York publica el 8 una nota manifestando que es muy posible que el último ciclon anunciado por dicho establecimiento se haya adelantado, dejando sentir principalmente su influencia en las costas de Portugal y España, pero que el peligro, amenazando las costas de Francia, no ha desaparecido todavía.

Casi tanta aceptación como la de su célebre Pasta Pectoral, ha logrado el doctor Andreu con su Rapé Nasalina para curar los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza; de cuyo remedio se hacen justos y merecidos elogios en todas partes.

Relacion de los pasajeros llegados hoy de Palma á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

D. Ramon Duch, Francisco Juliá, José Flotata, Bartolomé Roselló 2 Guardias civiles, 10 marineros, 2 Oficiales y 263 soldados, Pedro Carrillo, Juan Serrano, José Lozano, Miguel Iglesias y hermana, José Sintés, 7 carabineros, y 1 esposa.—Total 295.

### Alcaldía de Mahon

Los Sres. D. Paulino de Angulo Mendía y D. Diego de Castro Perez, albaceas testamentarios de D.ª María de los Dolores Calabria y Galicia, se servirán presentarse en esta Alcaldía para entregarles un documento que les interesa.—Mahon 15 de Marzo de 1892.—Juan Orfila.

### Ayuntamiento de Mahon

#### BENEFICENCIA

El dia 9 de Abril próximo, á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, por medio de pliegos cerrados, la subasta para el arriendo del Teatro Principal de esta ciudad, durante el año económico de 1892 á 1893, con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaria de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres mil pesetas y no se admitirá ninguna proposicion que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de trescientas pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.—Mahon á 15 de Marzo de 1892.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

#### MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del Teatro Principal de esta ciudad durante el año económico de 1892 á 1893 ofrece tomar á su cargo dicho arriendo con entera sujecion á aquéllas por la cantidad de... (en letras)... pesetas. (Fecha y firma del proponente.)

#### Noticias marítimas

#### VAPORES TRASATLANTICOS

El «Ciudad de Santander» salió el 6 de

Montevideo para Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Barcelona y Marsella.

El «San Agustín» llegó el 6 á Cádiz procedente de Marsella y Barcelona, en direccion al Rio de la Plata.

El «Ciudad Conchal» llegó el 8 á la Habana, de regreso de Veracruz, con carga de trasbordo para el «Alfonso XII».

El «Panamá» llegó el 8 á Nueva-York procedente de la Habana.

El «M. L. Villaverde» salió el 8 de Ponice para Puerto-Rico.

El «Alfonso XII» salió el 10 de la Habana para Puerto-Rico y Cádiz.

El «Méjico» salió el 9 de Santiago de Cuba para la Guaira y Colon.

El «Alfonso XIII» llegó el 10 á Veracruz procedente de la Península y las Antillas.

El «Reina María Cristina» llegó el 10 á Coruña procedente de Veracruz y la Habana.

El «Isla de Mindanso» llegó el 10 á Barcelona procedente de Manila y escalas.

El «Veracruz» salió el 11 de Cádiz para las Antillas.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Dia 13.—1 vaca, 162 kilos, Miguel Mercadal; 2 carneros, 38, 1 de Se Turreta y 1 de Turrauba Nou, y 1 cerdo, 49.

Dia 14.—1 vaca, 221 kilos, Pedro Pons Vinent; 1 ternero, 115, Santa Rita (Ferrerias); 1 id., 136, Rafal Ruby Nou; 1 ternera, 94, noria de Costabella; 1 carnero, 23, S'Olivar, y 9 cerdos, 494.

Para el consumo de la poblacion se han muerto las siguientes aves:

Dia 13.—38 gallinas.

Dia 14.—26 id.

### Telegramas

#### El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 14.—10 10 n.

El Gobierno del Japon ha conseguido doscientos millones de pesetas para construir una escuadra sobre los modelos de Inglaterra y Francia.

Se ha prorogado hasta el dia veinte del actual poner en práctica las leyes que han de regir en las zonas fiscales de reciente creacion.

Anúnciase la publicacion de una circular de la Fiscalia del Tribunal Supremo de Justicia sobre petardos. Madrid 14.—10 15 n.

Las aguas del río Tajo aumentan de tal modo, que amenazan invadir las riberas de Toledo y Aranjuez.

El Sr. Beranger ha combinado un plan de economías por valor de seis cientos mil pesetas.

Témese que promuevan disturbios los huelguistas mineros de Inglaterra.

Madrid 15.—9 20 m.

La «Gaceta» publica una Real Orden habilitando algunas Aduanas para expedir guías y otra prorogando el plazo designado para admitir relaciones juradas de las existencias de géneros que hayan ingresado en las mismas hasta hoy.

## Sociedad General de Alumbrado

Se convoca la Junta General Extraordinaria de Sres. Accionistas para el domingo día 20 del corriente á las once de la mañana en el domicilio del Gerente, Infanta 24, con el objeto de enterarles de las condiciones del contrato para la instalacion del gasómetro, de la inversion del importe del primer dividendo pasivo de diez por ciento y de las gestiones practicadas hasta la fecha por la Junta de Gobierno.

Mahon 5 Marzo 1892.—Por acuerdo de la J. de Gobierno, El Secretario, Francisco Ruiz.

### COTIZACIONES

Barcelona 14.—4'20 t.

4 por ciento Interior.	61'17
4 por ciento Exterior.	68'90
4 por ciento Amortizable.	75'25
Billetes Hip. de Cuba 1886	102'87
Id. id. id. 1890	93'37
Banco Hispano-Colonial	73'60
Ferro-carril de Francia.	30'20
Ferro-carril del Norte	38'40
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	119'00
Id. de O. B. y Francia	58'37
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	63'37
Obligaciones C.º Trasatlantica.	81'75

Empeños del Casino Mercantil

Interior. . . . . balde paga alcista.

Madrid 14.—4 t.

4 p.º Interior.	61'70
4 p.º Exterior	69'75
4 p.º amortizable.	75'15
Billets. Hipos. de Cuba.	103'00
Acciones Banco España	335'00
Paris 8 d. v.	19'25 y 19'30
Londres 90 dias fecha	00'00
Londres 8 dias vista.	00'00

### Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Raimundo abad y S. Longinos mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

de Nazaret en el Carmen.

Santo de mañana

S. Abraham ermitaño

y Sta. Madrona virgen y mártir.

### Movimiento del Puerto

Entrados el 15

De Palma vapor «Nuevo-Mahonés» capitán D. Francisco Cardona con 19 tripulantes 295 pasajeros efectos y la correspondencia.

### ANUNCIOS

#### Subasta

El día 24 del actual á las once de mañana, se venderá en licitacion verbal una casa situada en esta ciudad calle de Isabel II número 17 bajo el tipo de 8.000 pesetas.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila, quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta.

### En venta

Lo están las dos casas siguientes: la una situada en la calle de los Frailes de esta ciudad n.º 10; y la otra en la calle de San Jaime núms. 25 y 27 de esta propia ciudad. Informará el Notario D. Pedro Orfila y Pons.

### En venta

Por tener que ausentarse su dueño de esta poblacion, hace una verdadera liquidacion de todos los muebles, asi como efectos de sederia y del Japon, cristaleria, etcétera, etc. Para informes calle Cos de Gracia núm. 6.

### En venta

Lo está la casa de la calle de S. Jaime n.º 24. Informarán calle del Castillo número 124.

### En venta

Lo está la casa de la calle de San Fernando núm. 52 y 54. Informarán en dicha calle núm. 50.

### MUEBLES PARA VENDER

Hay varios en el Estanco de la Cuesta de Deya n.º 36. Mahon.

## REMOLACHA BERMEJA (BETARRAVEC)

A todos los dueños de ganados encarecemos la siembra de la remolacha, por ser una excelente y nutritivo alimento para el ganado de toda clase.

Es el gran recurso durante el tiempo que escasean los pastos para alimentar convenientemente el ganado y preservarle de que llegue á un estado crítico y débil que hace con frecuencia experimenten los colonos y propietarios perjuicios de consideracion en sus intereses.

Llegada, pues, la siembra de tan recomendable semilla, ofrecemos á todos los agricultores una clase de *Remolacha bermeja* del todo superior, con cuyo cultivo aseguramos se obtendrán pingües resultados, proporcionando á los ganados un alimento bueno y nutritivo y esencialmente indicado para engordarlos y sostenerlos durante la temporada crítica de invierno.

Véndese á precios reducidos, clase garantida, en la

**DROGUERIA MAHONESA DE VALLS Y PONS**  
8 NUEVA 8. MAHON

### Pérdida

El sábado se perdieron dos llaves atadas con una cuerdecita, desde la Alameda á las calles de esta ciudad. Se dará una gratificacion á la persona que las entregue en la imprenta de esta periódico.

### En venta

Lo está un carrito y un caballo mediano de buena raza. Calle de Hannover, 8.

### Muchacho

Se desea uno de 13 á 14 años para un acreditado establecimiento. Darán razon en esta imprenta.



## D. JOSÉ DE LA TORRE Y DE LA TORRE

DECANO DE LOS PROCURADORES DE ESTA CIUDAD

HA FALLECIDO EN LA MADRUGADA DE HOY

Después de recibidos los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su afligida madre, hermano, tias y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida les ruegan encomienden á Dios el alma del finado.

El entierro se ha efectuado á las cinco y media de esta tarde, habiéndose dado por despedido el duelo.

Casa mortuoria, calle de San José núm. 10.

Mahon 15 Marzo 1892.

## COMERCIO DE LUCENA Y PITA

### VERDADERA LIQUIDACION

DE TODAS LAS EXISTENCIAS DE DICHO ESTABLECIMIENTO

CON GRANDES REBAJAS

CALLE NUEVA 37, MAHON